

Redacción y Administración Angel, 8

# JUSTICIA SOCIAL

Aparece los sábados Precio: 15 cts.

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

## A LA OPINIÓN PÚBLICA

### El Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores ante el momento político

La campaña que vienen realizando las extremas derechas—fundamentalmente contrarrevolucionarias y antirrepublicanas—, secundadas por los elementos directores del partido radical, nos mueve a dirigirnos a la opinión pública en general y a la clase trabajadora en particular para fijar debidamente nuestra actitud ante el actual momento político.

Fuimos al movimiento que culminó a las jornadas históricas del 12 y 14 de Abril, plenamente conscientes de nuestra responsabilidad y decididos a arrostrar todas las consecuencias que del mismo pudieran derivarse, porque entendíamos que no se podía dar un paso en firme en la política de nuestro país sin resolver una cuestión previa: la abolición de la monarquía. Era ésta en nosotros una creencia ya muy antigua, puesto que figuraba en nuestro programa mínimo, no como una de nuestras aspiraciones inmediatas, sino a la cabeza de todas ellas.

Sabíamos de antemano que la República que se implantara no sería socialista; pero sabíamos al mismo tiempo que, para ser eficaz, para responder a lo que demandaban de consuno el progreso de los tiempos y las necesidades del pueblo español, no podía ni debía ser tampoco una República conservadora, reaccionaria y cerrada a toda clase de innovaciones.

Firmes en esta creencia, nos dispusimos a colaborar lealmente, primero, en el movimiento revolucionario que precedió a la proclamación de la República, y después, en el establecimiento y consolidación de la misma. Nadie podrá acusarnos de habernos extramilitado en nuestras pretensiones ni de haber faltado a ninguno de los compromisos contraídos con los demás partidos republicanos. La dictadura socialista de que se está hablando, la política de socialización que, sin una sola prueba, se viene denunciando, no son más que vanos pretextos para alimentar unos propósitos esencialmente contrarrevolucionarios, que, impotentes para enfrentarse con el régimen, tratan de mediatizarlo y desnaturalizarlo.

Hay quien se ha atrevido a hablar de nuestra falta de abnegación y de nuestra sobra de interés. ¿Se ha olvidado, quizás, que en más de una ocasión el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores estuvieron firmemente asociados a movimientos revolucionarios cuyo fin era instaurar la República, habiendo renunciado de antemano a toda participación en el Gobierno? Baste recordar lo que ocurrió en 1917, en que el más conspicuo de nuestros delatores de hoy brilló por su ausencia en los momentos decisivos, mientras los representantes de nuestras organizaciones daban la cara y, en momentos difícilísimos, hacían honor a los compromisos contraídos. Somos los mismos de 1917 y los mis-

mos que hemos sido siempre. Si continuamos nuestra participación en el Gobierno, no es por el deseo de mantenernos en el Poder, sino porque no se ha constituido todavía el partido republicano o la coalición de partidos republicanos capaces de hacer frente a la contrarrevolución y de asegurar la necesaria e indispensable obra de consolidar la República. Nadie con más ardor que nosotros ansia la formación de un sólido frente republicano. Y si este resultado no se ha logrado aún, las dificultades no han surgido de nuestro campo. Las ha creado y sigue creando precisamente quien, sin aducir ni un dato, sin aportar la más mínima justificación, lanza excomuniones contra los socialistas y se atreve a acusarles de fomentar desórdenes y de provocar conflictos.

Pública y notoria es nuestra conducta. Ante el interés general, por no crear dificultades al régimen, no sólo hemos sacrificado más de una vez nuestras legítimas reivindicaciones de clase, sino que, además, hemos salido públicamente al encuentro—con circulares, manifiestos y por todos los medios—de movimientos huelguísticos extemporáneos y de algaradas promovidas por los extremismos conjugados de derechas auténticas y de pretendidas izquierdas. Esto lo sabe la opinión imparcial y, lo que es más importante, lo han reconocido leal y noblemente los partidos de limpia y patente ejecutoria republicana.

Si tal es la situación, ¿qué se propone con sus extemporáneas e inexplicables intervenciones el jefe del partido radical? El país debe conocerlo y las masas republicanas meditarlo con el más exquisito cuidado. El partido radical, con su actual minoría parlamentaria, no puede constituir Gobierno. *Tampoco puede constituirlo con otras minorías republicanas, las cuales, sobre repudiar los procedimientos que viene utilizando el señor Lerroux, no pueden hacerse solidarias de una política que niega en sus fundamentos la obra renovadora de la República.*

¿Cómo podría entonces realizarse el tan ansiado relevo? ¿Mediante una disolución de las actuales Cortes? Sería un golpe de Estado, no sólo porque las nuevas elecciones deberían hacerse con la ley antigua y escamoteando el voto a la mujer, sino también porque no se habría cumplido la convocatoria de las Cortes Constituyentes, en la cual figuraba taxativamente, entre otras cosas, el problema—heredado de la monarquía—relativo al Estatuto de Cataluña.

¿Mediante una nueva dictadura? Si es esto lo que se pretende, si es esto lo que se prepara, mal blanco ha escogido para sus ataques el guía del partido radical, porque, contra un intento semejante, las fuerzas del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores se levantarían como un solo hombre, y, conscientes de sus deberes y de

sus responsabilidades, ellas, que tan respetuosas son con la legalidad y con el régimen democrático debidamente establecido, no repararían en medios, por violentos que ellos fuesen, para oponerse a la violencia y a la osadía de las fuerzas desencadenadas de la reacción provocadora.

Sospechoso es, en su forma y en su fondo, el llamamiento antidemocrático, antirrepublicano y anticonstitucional hecho en las actuales circunstancias al jefe del Estado en nombre de un partido adicto al régimen. Sospechosa también la acogida que han dispensado las extremas derechas a la afirmación—que ha llenado de júbilo a los antiparlamentarios de todos los matices—de que el Parlamento no representa a la opinión del país. Sospechoso e inoportuno, en fin, el apoyo que semejante actitud ha de prestar forzosamente a los elementos impunitos en el momento mismo en que se dispone a actuar la Comisión de Responsabilidades y en que un gran contrabandista y sus colaboradores van a responder, ante la justicia de la República, de los desafueros cometidos bajo el antiguo régimen con la tolerancia y la complicidad de éste, y con la intervención de muchos declarados ferriosos adversarios del mismo.

Para la buena marcha de la República, para afianzar y dignificar el régimen que libremente han querido darse los españoles, es indispensable que republicanos y socialistas, cada uno desde su campo y sin desdibujar en lo más mínimos sus respectivas ideologías, mantengan una estrecha y leal cordialidad. El movimiento revolucionario iniciado con el derrumbamiento de la monarquía no ha terminado aún; los elementos que oprimían y explotaban el país bajo el antiguo régimen, tratan de introducirse en el nuevo y disponer de él a su antojo. Para ello se emplean por políticos llamados republicanos—y que declaran paladinamente que no harían ascos a la colaboración de antiguos monárquicos—los mismos procedimientos a que nos tenían acostumbrados los nefastos oligarcas partidarios del «turno pacífico de los partidos».

Denunciamos enérgica y solemnemente ante el país la burda maniobra que se pretende realizar. Y en bien del interés general, unidos estrechamente a los partidos republicanos que aceptan y practican lealmente los procedimientos democráticos, el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores dan la voz de alerta a todos los ciudadanos y se disponen a cumplir, como siempre, su deber con toda dignidad y con toda energía.

Madrid, 14 de julio de 1932. Por la Comisión ejecutiva del Partido Socialista: Remigio Cabello, Manuel Albar, Manuel Cordero, Wenceslao Carrillo, A. Fabra Ribas, Anastasio de Gracia,

Alejandro Jaume  
*Desde el Parlamento*  
La perfidia de Lerroux

Que un modesto representante parlamentario en un modesto semanario de provincias haya dedicado alguna de sus crónicas a combatir duramente la actuación y la conducta del jefe del partido radical no puede tener otra consecuencia que la de señalar la discrepancia moral del informante con el referido hombre público.

Pero que un jefe de partido, aspirante a jefe de Gobierno, abra la boca para lanzar insidias contra los socialistas y contra los republicanos representados en el Gobierno sin demostrar, como caballerosamente debería hacerlo, sus imputaciones insidiosas, eso sí que puede tener consecuencias serias y graves para la buena marcha de la política española.

El señor Lerroux padece una acentuada fobia socialista. Cada vez que habla, desde su separación del Gobierno, arremete despiadadamente contra el partido socialista y especialmente contra sus tres ministros. El partido socialista es responsable, según el juicio piadoso de Lerroux, de todas las «desdichas de España». Socialistas fueron los ladrones de aceitunas en Andalucía; socialistas los promotores de los disturbios sangrientos ocurridos en varios pueblos de España, precisamente en aquellos huérfanos de organizaciones socialistas. El periódico «Luz», no muy afecto a nuestro partido, acaba de reconocer noblemente, que esos disturbios no se han producido en pueblos en donde los obreros han estado encadenados en el Partido o en la Unión General.

En el desgraciado discurso de Zaragoza dejó caer la especie, verdaderamente insidiosa, de que los socialistas, ausentes en la preparación del movimiento revolucionario, se sumaron, en cambio presurosos, al movimiento triunfante. Esa afirmación perfidiosa solo puede tener una disculpa: La amnesia senil que padece el caudillo.

El movimiento es de ayer y aún vive fresco en nosotros, el recuerdo de aquel episodio histórico.

Por su intervención en el movimiento preparatorio de la revolución, Fernando de los Ríos y Caballero fueron encarcelados y Prieto conspiraba desde París. ¿Qué hacía, entretanto, Lerroux? Tan ineficaz debía ser su actuación revolucionaria, que no es un secreto para nadie que elementos que fraguaban la revolución—Miguel Maura entre ellos—se oponían a que Lerroux formase parte del Comité revolucionario y si bien aquella resistencia fue vencida, no logró el Sr. Lerroux, no obstante el relieve de su personalidad, ingresar en el Comité Ejecutivo de aquel movimiento.

El Sr. Lerroux está de desgracia. Cada discurso suyo es una lamentable equivocación. El de Zaragoza es imperdonable. Su fina perspicacia debió advertirle el error en que vivía. La opinión pública no le acompaña tanto como él supone. El público que llenaba totalmente la plaza no estuvo en comunicación, espiritual con el orador. Receloso hubo de preguntarse si se le había preparado alguna encerrona. Y para captarse las simpatías de un auditorio que no consiguió subyugar con su palabra hubo de recurrir al deplorable recurso electorero, de cualquier candidato o concejal de un distrito rural, prometiendo el funcionamiento de la Academia Militar.

Lógicamente se creía en los círculos políticos que el Sr. Lerroux daría estado parlamentario a su discurso de Zaragoza. Fué requerida telegráficamente la presencia de los Diputados radicales ausentes. El Sr. Martínez Barrios declaró a los periodistas que su jefe plantearía en la Cámara el debate político. Pero una cosa es hablar en Zaragoza y otra en el Parlamento, el Sr. Lerroux cautelosamente rehuyó el requerimiento que astutamente le formulara Rojo Villanova.

Publicado el vibrante y sensato manifiesto del Partido y de la Unión la actitud equivocada del caudillo habrá de definirse. El reto lanzado no puede quedar sin contestación. Esperamos el debate seguros del triunfo de nuestra causa. Nuestro partido podrá esgrimir en esa contienda armas que no están al alcance de cualquiera: la razón, la austeridad y una historia limpia de toda mácula.

### Otro enemigo del Socialismo

Decir que el Socialismo tiene numerosos enemigos en España, sobre todo desde que se insauró la República, no es ya ninguna novedad. A diario salen por ahí las bandadas, ya de las derechas cavernícolas, ya de algunos sectores de la izquierda que se tienen por avanzados. No es extraño: unos y otros transigirían con la República si ésta se hubiera limitado a un mero cambio de rótulo que conservara íntegro el engranaje político y administrativo a cuya sombra medraban antes intereses bastardos a costa de la moral pública y del erario público.

Francisco Azorín, A. Fernández Quer, Manuel Vigil.

Por la Comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores: Manuel Cordero, Wenceslao Carrillo, Rafael Henche, Enrique Santiago, Felipe Petrel, Manuel A. Zapata, Antonio Génova, José Díaz Alor, Antonio Muñoz, Fermín Olivares.



# Oiga V. señora "Voz"

Quien quiera que sea el que lea la editorial de «La Voz de Menorca» del 18 de Julio podrá creer que en dicho diario ha existido siempre una prudencia extrema y unas medidas de respeto dignas de aplauso.

En sus columnas, amiga «Voz» han salido escritos que desdican por completo las palabras modestas de unos humildes obreros, escritos que merecerían comentarios severos si no comprendiésemos claramente los motivos por los cuales Vds. han aceptado unas divagaciones que no quiero calificar atacando a los socialistas, que, si honrados son Vdes. y poco espirituosos, no creo que puedan ganarles en nada a los aludidos.

Ustedes diariamente pueden dar a la opinión pública sus ideas, JUSTICIA SOCIAL lo tiene que hacer semanalmente; no puede extrañarle por tanto que al finalizar una semana haya tantas cosas para dedicarle ya que V. también nos dedica lo suyo. Ejemplo y prueba de lo que digo es que, después de compararnos a un estercolero, se da la vuelta a la hoja y se encuentra otro ataque a un espíritu. Oiga amigo director de «La Voz de Menorca» ¿Es que los suyos son partidarios de la ley seca? ¿Es que entre Vdes. no hay personas que lleven una vida alegre y tal vez no muy moral? Entonces ¿A que viene tanta fantochería y tanto enredo?

A V. amigo director de «La Voz de Menorca» le conviene procurar argumentos sólidos para atacar lo que tenga por conveniente pero de be de tener en cuenta que el que tiene el tejado de cristal no le conviene tirar piedras en el tejado ajeno.

Conmigo ha tenido Vd. una especie de divagación, varios artículos nos hemos dedicado mutuamente sin que hasta el presente haya molestado en lo más mínimo ni a V, ni a ningún republicano por muy noble y por muy honrado que sea. En un momento de nerviosismo V. quiso hacer una definición de un partido ideal que huye completamente de la realidad política de Menorca. V. escribió una serie de cosas sin ton ni son, las rebatió y en vez de hacer como hacen los que como V. llevan el parlavoz de

un diario, calló seguramente porque comprendió que había metido el remo y créame, amigo director, por el camino que sigue no será la última vez que meta la pata, en el buen sentido de la palabra.

Yo no entro para nada en el terreno personal, V. tampoco; ahora si JUSTICIA SOCIAL se mete con Vds. ¿No será porque Vds. también hacen la inversa?

La historia particular de cada uno de los mahoneses importa muy poco para la ideología de un partido; hacia estos hemos de llevar los asuntos ya que si vamos a particularizar y a convertirnos en cherrairas podrá V. decir muchas cosas de los socialistas, pero no du

do de que éstos también podrán decir algunas cosas verdes de los republicanos. ¿No le parece, señor Director?

Ustedes, amigos de «La Voz» que hoy por hoy se hallan frente a un dilema grave, debido al continuo fracaso de su caudillo, no pueden inspirar odio ni rencor.

Cuando un partido republicano histórico llega a los límites que ha llegado el partido radical español, por culpa de su dirigente Lerroux, el odio y el rencor se convierte en risa benévola como premio al fracaso.

Rectifique su conducta, director amable, que, por esté camino de decir una cosa y hacer otra, es también fácil enseñar la oreja.

Siempre amistosamente,  
UNO DE TANTOS  
Ciudadela.

como de costumbre la Banda Municipal, dirigida por su director señor Mir. Un programa nutrido y de gran interés fué ofrecido al público muy numeroso que acudió al paseo de la Libertad. «La Rosa del Azafrán», «El Cantar del Arriero» y «Lohengrin», fueron los números sobresalientes.

Especialmente las páginas del inmortal Wagner gustaron sobre manera a los aficionados. Nuestra agrupación musical, sacó gran partido de esta obra, ejecutándola con cariño, ajuste y fina nación. Los pasajes compactos y brillantes del metal, lo mismo que los pianísimos repletos de rica armonía de la madera y saxofones, características de la música wagneriana, alcanzaron gran efecto sonoro.

Destaquemos la labor del cornetín y el trombón en sus respectivos solos, ejecutados hábilmente por los profesores señores Saura y Carreras. La dirección, o sea el señor Mir, sobria y acertada como de costumbre.

el Ayuntamiento la Comisión que ha de preparar el programa de las fiestas de Gracia.

Hemos de esperar que el Ayuntamiento se dejará por una vez de economías pequeñas y excusas y ofrecerá al pueblo números variados y originales, que precisamente no requieren gastos de consideración.

Y es hora de romper con las formas arcaicas de siempre.

Renovarse o morir. Estudie la Comisión algo nuevo, digno de la importancia de nuestro pueblo y tenga en cuenta que para ver nuestras fiestas vienen a esta ciudad considerable número de isleños de otros pueblos y buena cantidad de la península y no es cosa de ofrecer programas propios de aldeas o caseríos.

Un poco de estudio y de espíritu moderno y renovador nos hace buena falta.

A ver señores Concejales, si tendremos ocasión tan solo por una vez de encomiarles por sus iniciativas.

## LAS FIESTAS DE LA CIUDAD

Según hemos leído, ya ha nombrado

# CARNET LOCAL

### NI POR ESAS

Se efectuó, hace unos días un simulacro de arreglo del piso de la Calle de Pi y Margall. Nuestro Ayuntamiento, perezoso siempre en gastar en obras útiles no dá pie con bola y no acierta una.

Volveremos al invierno y la obra de pavimentación estará aún por empezar. Se volverán a oír las quejas justificadísimas de los vecinos y de los transeuntes.

Y el Ayuntamiento siempre con su gandulería y modorra en resolver lo que interesa al pueblo. ¡Bendito sea!

### ESTERCOLEROS PUBLICOS

A eso han llegado a convertirse nuestras calles y plazas. En la Rampa de la Abundancia, el pasado domingo vimos una gallina en medio de la vía en estado de descomposición y un montón de basura. El espectáculo pudo disfrutarlo el público desde las ocho de la mañana hasta el mediodía en que un transeunte, tuvo la feliz idea de echar la inmundicia en la cuneta.

En la carretera de San Luis, cerca de esta ciudad, las cunetas se han convertido en montones de basura.

Nuestras calles, son una verdadera indecencia. Ni el arrendatario ni el Ayuntamiento se preocupan ni poco ni mucho. ¡Y viva la República!

### ¿QUE PASA CON EL RIEGO PUBLICO?

Nuestro Ayuntamiento, siguiendo la política de abandono en que parece estar encariñado desde que se posesiona

ron de los carguitos los concejales, no le preocupa ni poco ni mucho el asunto del riego público ¡que ya ha llegado al colmo!

Como es sabido el arrendatario de dicho servicio, viene obligado a cumplirlo con tres carros y la camioneta adquirida por el Ayuntamiento. A pesar de ello, la camioneta no funciona ni lleva por ahora trazas de funcionar. Ignoramos el motivo, y nos agradecería conocerlo, puesto que tratándose de condiciones estipuladas en una subasta, no pueden ser escamoteadas así como así por el arrendatario.

El Ayuntamiento, al hacer la vista gorda, demuestra que se desinteresa y ello es doblemente censurable, puesto que es el llamado a hacer cumplir las condiciones al arrendatario, si efectivamente dicho señor no las atiende.

Hemos de llamar también la atención del Concejal encargado, en vista de que no ha hecho nada hasta la fecha que sepamos para corregir dicha deficiencia, y esperamos que sabrá cumplir con su deber.

### FIESTA MARITIMA

Tuvo lugar el pasado domingo en el puerto frente a la Liga, organizada por el Patronato de la Vejez del Marino. Todos los números del programa fueron vistos con complacencia por el numeroso público que acudió a la fiesta. Las Bandas Militar y Municipal amenizaron el acto.

### CONCIERTOS PUBLICOS

Durante la noche del domingo, lo dió

# Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares

En la última sesión celebrada por el Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares tomaron posesión los Vocales reelegidos y los nuevamente nombrados en virtud de la renovación reglamentaria. Procedióse a la elección de cargos y quedó el Patronato constituido en la siguiente forma: PRESIDENTE: Don Alberto Bastardas y Samper; VICE-PRESIDENTE 1.º: D. Jaime Algarra; VICE-PRESIDENTE 2.º: Don Francisco Ixart (de Tarragona); SECRETARIO: D. Andrés Cabré; VICE-SECRETARIO: D. Francisco J. Casas y Briz; VOCALES EFECTIVOS: D. Ramón Aige (de Lérida); D. Francisco Arjalaguet, D. José M.ª Boix, D.ª Josefá Cabrugés, D.ª Juan Colominas Maseras, D.ª María Doménech Vda Cañellas, D.ª Juan Durán y Ferret, D.ª José Feliu y Fons de (Baleares), D.ª Enrique Gomis Cornet, D.ª Santiago Masó y Valentí, (de Gerona) D.ª Francisco Moragas y Barret, D.ª Ramón Noguera y Comet, D.ª Elvira Reig, D.ª José Ros y Güell, D.ª Luis Serrahima Camín, D.ª Manuel Sorigué, D.ª Francisco Viladomat; VOCALES SUPLENTE: D.ª Ramón Barrós, D.ª Mariano Blasco, D.ª Juan Buigas, D.ª Mercedes Cabrugés, D.ª Francisco de A. Calzado, D.ª Bernabé Durán, D.ª Juan Ribas, D.ª Francisca Mirabet, D.ª Dolores Tusaus y D.ª Javier Xaparro.

Nombróse Secretario Habilitado efectivo a D. Antonio Cassany y Esturi, y Secretario Habilitado sustituto a don Juan A. Salvat y Costa.

Se acordó reiterar la cordial adhesión del Patronato al Instituto Nacional de Previsión, que ha respetado siempre las autonomías regionales en la organización y administración de los Seguros Sociales Obligatorios. Diose cuenta de las diferentes reuniones celebradas en Menorca para la aplicación del Retiro Obrero a los trabajadores destajistas y a domicilio de dicha Isla, y se aprobaron los «salarios-tipo» referentes a Ciudadela y Mahón y demás poblaciones del partido judicial, a los efectos indicados.

Se leyó por el Secretario Sr. Cassany la Memoria correspondiente al 2.º trimestre de 1932; se resolvieron varios expedientes de trabajo eventual, semana reducida y Seguro de Maternidad.

Seguidamente constituyose también la Comisión Revisora Paritaria del Patronato integrada por cinco patronos y cinco obreros y sus respectivos sustitutos, bajo la presidencia del Presidente del Patronato.

TRABAJADORES: LEED SIEMPRE

«EL OBRERO BALEAR» Y «RENOVACION»

## Servicio de autos

# Jaime Villalonga

### Turismo - Sedán - Omnibus

Precios económicos

Servicios especiales para bodas—bautizos—excursiones—fiestas.

Coches excelentes—Personal especializado

Servicio para pasajeros de los vapores correos

Parada: en la Plaza de la Democracia.

Para encargos: en la calle de Gracia, 93 y en el Café Nuevo Centro

## Manuel Hermano

(De Sanidad de la Armada)

### Juan J. de Apellaniz

(De Sanidad Militar)

Consultorio de medicina y cirugía general, enfermedades de la piel y venéreas

San Bartolomé 9  
Consulta de 5 a 7

## Fábrica de Pastas Alimenticias

PAQUETITOS

# Miguel Negro

PALMA DE MALLORCA

Depósito en Mahón

## Francisco Terrés Coll

REPARTO A LOS COMPRADORES

# JUAN MIR Y MIR, 37.



# CUENTOS A MI NENA

# Leo y Comento

—Oye, papá, cuéntame un cuento. Aquel tan bonito de la protección a la infancia y a la mendicidad.

—¡Bueno! Pero enseñadita a la cama ¡eh!

—Si, si, ¡viva Papá!

Escucha entonces: Era en un pueblo de unas 17.000 almas, que estaba a orillas del Mediterráneo, el cual tenía fama de culto y de civilizado y efectivamente lo era. Prueba de ello que salvo algunos casos aislados y verdaderamente raros la cárcel de partido no se abría para dar paso a ningún delincuente en los doce meses del año.

Pero un pueblo eminentemente político y la política caciquil era la que más daño le causaba. Había un partido que se decía republicano, que había reñido grandes batallas contra otro llamado conservador y que en realidad lo era hasta la médula de los huesos, compuesto de la clericalia, ricos propietarios, militares, empleados de alto copete y caciques de toda laya, quienes arrastraban en pos de sí gran número de obreros, los mas mezquinos, los que comían los desperdicios de las mesas de los señores.

Pues bien, el tal partido quería vivir su época y como todo él era gente que vivía del producto del trabajo ajeno iban a lo suyo. Tu abuelito, en paz descanse, era un trabajador manual, que pasó su vida llena de privaciones, ya que siempre vivió de su propio trabajo. En todas las batallas políticas de su vida luchó siempre al lado de los republicanos, hasta el punto de que en diferentes ocasiones perdió el trabajo, por no haber querido contribuir con su voto al triunfo de ese partido conservador de parásitos de toda clase.

Y tu papá, por ser hijo de tu abuelito sufrió también las consecuencias de aquellas cacicadas. Igualmente las sufrieron muchos hijos de muchos obreros por la misma causa, pero no vayas a creer que tu papá, por esto, haya recitado ni un pelo de la conducta de tu abuelito, porque si alguna vez he tenido que levantarme por la noche, de la cama, para atender a alguna necesidad tuya, me he visto obligado a recibir molestias sin fin del partido y por lo tanto muchos sinsabores y con mucho gusto, no vayas a creer, pues, con él he pasado lo mejor de la juventud y las derrotas que el partido sufría me las sentía en lo más hondo del corazón a pesar de los bailes que entonces se celebraban para animar a la juventud,

pues yo me quedaba en casa parando luto, como si se me hubiera muerto un ser querido de la familia.

Y esa es la causa de que yo no me expi, que como aquellos compañeros de combate, a quienes yo tenía por nobles y aún creo que lo son, pueden permanecer en ese partido, en cuyas filas han luchado contra ese conglomerado de capitalismo, caciquismo, militarismo, clericalia y adláteres.

No me explico cómo no ha brotado desde el fondo de sus conciencias un rasgo de protesta, pues la conciencia y el amor a la libertad nos dicen que no debe aceptarse la compañía de ese conglomerado derechista, que ha sido siempre nuestro más feroz enemigo.

No es ese el pago que merecía este partido, después de la implantación de una República de tendencias eminentemente izquierdistas.

—¿Y aquello de la mendicidad y de la protección a la infancia?

—Mira, nena, eso que te lo cuente el Alcalde o el Presidente del Casino de la Unión.

—¿No me reñirás si se lo pregunto al Alcalde?

—No, Pero debes hacerlo con respeto y con nobleza, porque además de ser una autoridad es un señor de edad también.

—Mira, papá, yo le diré: Señor Alcalde mayor: Se rumorea por el pueblo que cierta Sociedad local, y con motivo de la celebración de un baile aristocrático y de otra fiesta celebrada en el Stadium, dejaron de satisfacerse importantes sumas al Consejo de Protección a la Infancia, con el visto bueno de V.

Si eso es verdad, señor Alcalde, no merecería el perdón de los humildes, porque en una fiesta cuyo final fué una espléndida cena con derroche de champagne y de regalos, entre los cuales alguno costó 700 pesetas, no hay derecho a que la hayan de pagar los pobres.

Si los señoritos que a ellas asistieron querían ir al cielo no debieran haber utilizado el coche de los mendigos, mas teniendo indicios de que V. personalmente no es ninguna mala persona y que si le suceden estas cosas es por debilidad de carácter y la verdad un hombre débil nada tiene que hacer al frente de un Municipio; en casita es en donde estará mejor, porque hay muchos pilluelos que van vagando por este pueblo.

Tenga muy buenas tardes, Sr. Cajero, y acuda si lo desea a su empleo, y si no le conviene no tenga miedo que el Alcalde es muy débil y aún dicen que bueno.

UN SINVERGUENZA  
de corazón duro y medioeval.

El tema del día. D. Alejandro I, emperador de los radicales españoles, ha corrido otro ridículo.

Diarios de tanto prestigio, tan ponderados y serios como «Luz» y «La Vanguardia» han censurado acremente al Jefe por su nueva pirueta.

«Luz», decía «hemos censurado, no lo censuraremos nunca bastante el tono de agresividad del discurso del Sr. Lerroux». Y «La Vanguardia» publicaba el día 16 un artículo en primera plana, de uno de sus colaboradores más brillantes del cual son los siguientes párrafos:

«Don Alejandro Lerroux ha decepcionado a sus entusiastas partidarios; pero como vuelva a ocurrirle al jefe del partido radical que, después de producir enorme expectación en todo el país con un discurso amenazador, se encuentre al disparar con que tiene la polvora mojada y el rayo le plifia, sus intervenciones en los debates parlamentario serán esperados no yá con angustiada inquietud, sino con la alegre ilusión de pasar un rato divertido.»

Total, nada. Don Alejandro que ha metido otra vez la pata.

Los radicales que tienen su madriguera en la Casa del Pueblo, fieles discípulos del incommensurable don Alejandro, han recalado otra vez la nobleza de que están poseídos.

Si alguien les censura la labor en el Ayuntamiento, es tachado de innoble y sucio. Si se les critica por cualquier concepto y en cualquier asunto, enseguida apelan a la columnia personal, a la conducta privada pluralizando indignamente a todos los redactores de JUSTICIA SOCIAL pretendiendo hacerles pasar por individuos de la peor ralea, huyendo así por la tangente de las acusaciones que se les dirigen.

Yendo por ese camino deben pensar los inconscientes radicales que si su partido tuviera que calificarse por la vida privada de algunos de sus componentes, los vicios más punibles y los actos y conductas más licenciosas saldrían a luz. Pero nosotros, nos hemos guardado y nos guardaremos mucho de calificar al partido radical de vergonzante e indigno, por el mero hecho de que algunos de sus individuos hayan llevado un vida de escándalo y oprobio.

Cada cual dará cuenta de sus actos, y nosotros enjuiciamos a nuestros enemigos bajo el punto de vista colectivo, de los actos o mangoneos políticos que

realizan, más no en la intimidad de este o aquel hombre.

Esa conducta si que es innoble y vil. Los individuos que la practican no merecen escribir en un periódico que ve la luz pública.

Cifianse Vds. escribidores radicales, a las cuestiones o críticas formuladas por nosotros y no buccen en las vidas íntimas, actos o conductas más o menos censurables para disimular, con ellas, la verdad de nuestras acusaciones y su incapacidad y falta de buena intención de rechazarlas con argumentos sólidos que convengan al pueblo. ¡Marrulleros!

Dicen que cuando el caudillo gobierna, los socialistas lo van a pasar mal. Los lerrouxistas, con tal de quitar de enmedio a los discípulos de Pablo Iglesias, serían capaces de cualquier polacada.

Pero con los socialistas no valen actitudes imperialistas. ¿Estamos?

En uno de los ya famosos editoriales del diario afecto a la política lerrouxista que se publica en esta ciudad, leímos el otro día, refiriéndose al voto femenino:

«Y esto que Francia tiene copiosa literatura feminista. No menudean los clubs feministas, y se hace propaganda persistente en todos los lugares adecuados.»

¿En que quedamos, señor gacetero? Un poco más de consecuencia y seriedad.

Y el culto gacetero, añadía más abajo, al seguir hablando de la mujer:

«Es, además, débil.»

¿Qué cosas nos descubre el autor de los editoriales! Jamás supusimos que la mujer fuera débil, hasta que la clarísima inteligencia del autor de la frase apuntada, nos lo descubrió.

Y continuando, casi al final, dice: «Un bello ejemplo han ofrecido las mujeres republicanas de Alayor. Están haciendo una propaganda provechosa...»

Y muy provechosa. El primer acuerdo que tomaron fué el organizar un Gran Baile en el Casino. Si las de Mahón han de hacer lo propio, vale más que no se organicen. Para estos menesteres, ya está el viejo partido republicano, el cual es maestro en la organización de saraos. Si llega a constituirse la sección femenina, el autor de los editoriales, podrá marcarse un fandanguillo en el Salón Triánón. Ello le com

La Asociación Socialista Obrera de Mahón pensará de las peripecias que está pasando el pobre hombre para organizar dicha sección. Y allí podrán coronarle y homenajearle por sus desvelos como escritor, como orador y como aprendiz malo de Gramática.

Con tres elementos se pueden decir barbaridades y escribir ridiculeces que por sí solas acrediten a un gacetero. Papel, lápiz y un talento como el del autor de los editoriales de «La Voz de Menorca» son más que suficientes para ello. Lo que resulta inexplicable es que se tenga la falta de comprensión de hacerlo cada día.

Hay quien se empeña en presumir, en trabajar, en viajar o en bailar. Y nuestro héroe se ha empeñado en hacer el ridículo.

Y lo consigue, ¡vaya! si lo consigue. Cada loco con su tema.

Un amigo nuestro, lerrouxista (también tenemos amigos entre los lerrouxistas sensatos), nos decía en tono de

¿Pero es que os habéis propuesto ridiculizar a la inteligencia más clara de nuestro diario?

Nada de eso, hubimos de responderle. El que verdaderamente vale, está cubierto de críticas más o menos afortunadas. Y en ese caso, el criticado no solo está por encima de nosotros, sino hasta de la propia Gramática.

Nuestro amigo, conecador de tal verdad, nos dió la razón y nos dijo confidencialmente al oído. Pero por favor, querido amigo, dejadle. ¿No veis que será capaz de suprimir estos magníficos editoriales como ya tuvo que suprimir «Nuestros Mercados» y nos que daremos sin sección cómica?

La Alcaldía ha dictado un bando referente a los canes que andan sueltos y que cometen toda clase de atropellos recordando que aplicará con todo rigor sendas multas a los dueños de los perros que se capturen sin bozal.

Ha sido preciso que estos animales hicieran de las suyas, perjudicando notablemente a algunos vecinos, para que el Ayuntamiento ante las quejas se propusiera obrar con energía.

Siempre lo mismo tardis piulastis señor Alcalde.

TRABAJADORES  
LEED Y PROPAGAD  
«EL SOCIALISTA» Y  
«JUSTICIA SOCIAL»  
Imp. de F. Truyol, Bastión 55. Mahón

¿Desea usted Voulez-Vous Do yo wish Wünschen Sie

aprender, Contabilidad, Cálculo mercantil, Teneduría de Libros, Correspondencia comercial, Caligrafía, Publicidad, Aritmética, Geografía de España y Universal, Álgebra, Gramática española, Los idiomas Frances, Inglés, Alemán, Bachillerato y prepararse a ingreso en los Cuerpos de Correos, Telegrafos y Radiotelegrafía?

MATRICULESE EN LA

**Escuela Politécnica Balear**

Ramírez, 17.

[Garantizo seriamente, que nadie, absolutamente nadie, se lo enseñará mejor; si sigue V. los métodos nacionales y extranjeros adoptados por esta Academia]

SE ADMITEN ALUMNOS DE UNO U OTRO SEXO

¡Desconfiad de los suntuosos edificios y los manjares detestables!

En la Imprenta de F. Truyol, se hacen toda clase de impresos a precios módicos Bastión 55

Disponibile para la casa

**OBERCIE**

TODOS FUMAN

**MI PAPEL UNICO ESTUCHE**

100 HOJAS y una artística fototipia al final, por 10 CENTIMOS

Pida usted siempre "MI PAPEL"

No tirad los billetes que contiene cada librito sin antes mirar si le ha salido premiado. En caso de salirle premiado el canje podrá hacerse en casa del depositario

**RAFAEL ROSELLO**

Plaza de la República, 10. Teléfono, 46. MAHÓN (Baleares)

**SASTRERIA MANTOLÁN**

PLAZA CARMEN, 17.

Trajes-Gabardinas-Uniformes a medida-Trincheras-Impermeables-Checos y Plumás

A precios de FÁBRICA



La Agrupación Socialista Obrera de Mahón ha expresado su adhesión al Manifiesto del Comité Nacional del Partido

# JUSTICIA SOCIAL

La Federación Obrera de Menorca se halla identificada con el Manifiesto de la U. G. T.

## NUEVO SACRIFICIO

D. Alejandro Lerrooux, ilustre jefe de los radicales, se ha sacrificado una vez más.

Pocos hombres tienen la resistencia de D. Ale. para sacrificarse con tan reiterada frecuencia y que darse luego tan tranquilo.

Su resistencia para el sacrificio no conoce límites. Lo practica un día tras otro, sin proferir una queja, sin que tanto dolor, deje marcada la más leve huella en su sereno rostro, ni en su obesa y aristocrática figura de burgués regalado y satisfecho.

El señor Lerrooux, practica el sacrificio con tan elegante estoicismo y tan seráfica modestia, que se hace verdaderamente intolerable.

Los hombres somos así. Cuando un varón llega en sus virtudes, a extremos para los demás mortales inasequibles; cuando por semejarse demasiado a los dioses, ni aún los más destacados entre los humanos pueden resistir la comparación, el varón extremado en sus virtudes, se hace odioso, aborrecible.

En el mitin de Zaragoza, el señor Lerrooux pidió el Poder. ¿Para realizar qué programa? Clarísimo: Para hacer la felicidad de los españoles de primera clase.

La mayor felicidad para los españoles de primera clase, consiste en cerrar el paso a las aspiraciones de Cataluña. Confeccionar una Ley Agraria, que dé mayores ventajas a los propietarios. Hacer de la Guardia Civil, la Institución de mayor fuerza de la nación y sobre todo en eliminar por completo a los socialistas.

La gente de orden, los agrarios, todos los españoles de primera clase, jalean al señor Lerrooux, primero por sus virtudes y luego por la cuenta que les tiene.

El señor Lerrooux, muchas veces incomprendido, en Zaragoza hizo claro su pensamiento al decir: «Lo peor que se hizo fué prome-

ter el reparto de tierras a los campesinos».

A los españoles de primera clase les pareció de perlas este parrufito. A nosotros, que sin jactancia, creemos que en el mejor de los casos, podemos considerarnos como españoles de décima clase, nos pa-

## Y O A C U S O

Si «La Voz de Menorca» no fuera el orgullo de los caciques republicanos de esta ciudad, si en su redacción no hubiera dos concejales pertenecientes al desdichadísimo actual Ayuntamiento, si el diario no estuviese unido por tan fuertes vínculos al partido republicano lerroouxista local, que llegan a ofuscarle por completo el cerebro y no ve la realidad de las cosas, nos extrañaríamos sobre manera que tuviera el suficiente valor de hacer manifestaciones públicas tan fuera de razón y faltos de veracidad.

Afortunadamente, la pobre defensa que de nuestro incapacitado Ayuntamiento, hace «La Voz de Menorca» es tan inconsistente, que por la circunstancia de ser leída por los que conviven con los concejales, y por el pueblo todo, no puede surtir más que un buen efecto entre los «istas» los partidarios obcecados que ni ven la realidad ni podrían verla porque no tienen la suficiente capacidad para anteponerla a su ofuscamiento.

Pero la mayoría, la opinión, no se engolosina con cuatro palabras como quien dá un caramelo a un niño, y ni por pienso hace maldito caso de las vaciedades de «La Voz de Menorca». A estos señores que les falla la memoria, nosotros les acusamos y con nosotros todo el pueblo de muchísimas ineptitudes y errores de bulto incomprensibles é imperdonables.

Les acusamos de su falta de celo en los asuntos consistoriales, de su desinterés en las cuestiones que más atención requieren.

Les acusamos de colaboradores indirectos a la obra nefasta de los Ayuntamientos dictatoriales, por haberse opuesto de manera resuelta a señalar aquellas responsabilidades y exigir las,

rece que lo peor ha sido no repararlas.

Naturalmente que a D. Alejandro, después de hacer el nuevo sacrificio de achicarse mucho, solo pueden interesarle los de primera, con Nuestra Santa Madre Iglesia a la cabeza.

incurriendo en la mayor de las contradicciones al censurar a los concejales monárquicos dictatoriales por sus despilfarros y al mismo tiempo oponerse a estudiar si se había hecho alguna operación escandalosa, y al dar cuenta de ello al pueblo, exigir las debidas responsabilidades.

Les acusamos de su parcialidad en el asunto de la limpieza pública, parcialidad a favor del arrendatario, lerroouxista también. Les acusamos en el reciente asunto de los carniceros, por no mediar en favor del pueblo dejando que aquellos industriales hagan lo que les venga en gana.

Les acusamos de tener empleados que no acuden al trabajo, mandando allí a otra persona lo cual no es permisible, aunque tengan hermanos concejales. Les acusamos de no asistir a las sesiones ni interesarse por los problemas vitales de nuestro pueblo, pues de los diecisiete concejales que tienen, sólo asisten regularmente seis o siete.

Les acusamos de no haber tenido suficiente aptitud para resolver el problema del paro forzoso, mandando a los obreros a ganar 3'50 machacando piedra o a comer a la Misericordia, mientras ellos encabezaban suscripciones de 500 pesetas para reglar una bandera, que no dará ningún provecho a ningún obrero hambriento.

En la misma redacción de la «Voz» y precisamente el que tiene el cargo de mayor postín, no sabe una palabra de asuntos municipales. Cuando asiste a alguna sesión (pocas por cierto) va para escuchar, puesto que no le interesa más que figurar y que le llamen señor Concejal.

Y por último ¿cómo se atreven a defenderse, sabiendo que hasta sus mismos compañeros, se hacen lenguas de

la actuación desastrosa, de algunos de sus amigos, habiendo llegado al extremo de divorciarse unos con otros y de jar de ir a las sesiones? ¿No han oído decir nunca, que el Ayuntamiento está dirigido por cuatro caciques que con sus intemperancias y brusquedades han llegado a asquear a los más sensibles y quedarse solos? Esto lo dicen en la misma Casa del Pueblo, en su misma casa, lo dice todo el pueblo aunque ellos se empeñen en que no es verdad.

La administración, esta virtud tan redichá por los aduladores de los caciquillos lerroouxistas, esta comprobándose que es completamente mala. Se gastan cantidades considerables en tonterías y no hay una peseta para arreglar, o al menos poner una barandilla en el precipicio que existe, en la cuesta de la Rampa de la Abundancia en donde el mejor día ocurrirá un accidente que puede tener la más fatal de las consecuencias.

¿Y donde está la antirreligiosidad de los radicales mahoneses? Debe estar en las amistosas conversaciones de algunos de los más destacados con los curitas de por acá. Debe estar en permitir que las monjas de los establecimientos benéficos hagan lo que creen conveniente, porque no hay un solo concejal que sea enérgico y de carácter para meter en cintura a las monjitas y hacerles cumplir los acuerdos tomados.

¿Y dicen que han hecho pasar por su imaginación a los hombres de JUSTICIA SOCIAL y no han visto a nadie apto? No es hora de discutirlo. El día que nuestros hombres hicieran en el Ayuntamiento una labor tan nefasta como ellos, seríamos los primeros en retirarles la confianza y señalarles sus defectos. Consideramos que la burla para el pueblo es demasiado pesada para seguir con ella y aún jalearla.

A hombres como los que caciquean en nuestro Ayuntamiento, no les queda más que una solución airosa: Dimisión.

**Trabajadores !!**  
ingresad en la  
**Federación Obrera de Menorca**

## DE SAN LUIS

**EXPOSICIONES ESCOLARES**

El pasado domingo se inauguró la Exposición escolar en la Escuela de niños y de niñas de este pueblo. En ella figuran trabajos de los alumnos sobre arquitectura, topografía, cartografía, escritura, dibujo y otras ciencias y artes.

Es una demostración viva y palpable del desarrollo que la primera enseñanza va alcanzando en San Luis y que pudo ser bien precisada por los padres de los alumnos que a ella asistieron.

También fué digna de alabanzas la pequeña biblioteca escolar pues se ha sabido hermanar en ella lo útil a lo provechoso y lo necesario a lo agradable. Está formada por 125 volúmenes en cuyas portadas se leen nombres como los de Gregorio Marañón, Gabriel Miró, Emilia Pardo Bazán, Miguel de Unamuno, al lado de los de Pestalozzi y Víctor Hugo, por no citar sino algunos vistos en la agradable visita hecha a la Escuela.

**NUEVA FUENTE**

Días pasados los vecinos de la Calle de la Unión han solicitado la instalación de una fuente pública en la misma. Su ponemos que en adelante no les faltará agua ni peso en el carbón.

**CORRESPONSAL**

**DE VILLA CARLOS**

Hace algún tiempo que ocurren cosas raras en este pueblo de Villa Carlos. Causantes: los cavernícolas de por acá. Electos: multitud de desafueros. Causas el actual régimen, que no pueden ni tragar.

Caso concreto: El sábado pasado, en la sesión del Ayuntamiento, esos cavernícolas produjeron un escandalazo, dando fueros al Ayuntamiento, armando un lío y deteniéndose solamente a un individuo cavernario, que fué poco después puesto en libertad.

Cosas así ocurren casi todos los días y están promovidas por el Senyó Jaume en demane, el mismo que hace tres semanas coaccionó a un Concejal. Hay que poner coto a tales desmanes para evitar que la cosa pase a mayores.

Mientras tanto recomendamos a los cavernícolas y a sus satélites que den un vistazo a esa Ley que dicen de la Defensa de la República votada por las actuales Cortes Constituyentes, por si la autoridad tuviera a bien declararlos incurso en la misma.

Un Socialista VILLACARLINO

## 4 Estatutos de la Federación Obrera de Menorca

te justificados, y hará todos los pagos y cobros de la misma.

Art. 32.º—El Contador realizará todos los trabajos administrativos; llevará la contabilidad de la Federación; y presentará mensualmente a la Comisión Ejecutiva y trimestralmente al pleno del Comité las cuentas de ingresos y gastos de la Federación.

Art. 33.º—La misión de los Vocales y de los Vocales delegados de las Secciones, es fiscalizar la gestión de la Comisión Ejecutiva y presentar a las reuniones del Comité, cuantas iniciativas les aconseje su propia experiencia o las Secciones a que representan los segundos.

Los delegados de las Secciones de Mahón intervendrán con voz y voto en todos los asuntos que hagan referencia a las Secciones y Local de Mahón, absteniéndose en los demás, excepto cuando sea reunión de Comité pleno.

Art. 34.º—El Conserje del Local Social de Mahón será nombrado por la Junta Administrativa de dicho local y dependerá de la Comisión Ejecutiva, en cuanto al orden, limpieza, buen régimen, etc. Será retribuido en la cuantía que el Comité acuerde. Tendrá a su cargo la recaudación de las cuotas de las Secciones de Mahón, pudiendo ser auxiliado por un individuo para cada uno de los

pueblos de San Luis y Villa-Carlos. La Junta Administrativa señalará el premio de recaudación que deben percibir.

El repartidor de Convocatorias será nombrado también por la Junta Administrativa y tendrá a su cargo el repartir las convocatorias y cartas que emanen de las reuniones de las Secciones de Mahón y los pliegos y cartas que emanen de la Comisión Ejecutiva y de las Juntas Directivas de las Secciones, haciéndolo en este último caso por mediación de la Secretaría General. Será retribuido en la cuantía que la Junta Administrativa acuerde.

Art. 35.º—El Comité fijará la fecha de los Congresos y confeccionará el orden del día de los mismos, los cuales anunciará con dos meses de anticipación, los ordinarios, a fin de que las Secciones federadas puedan presentar por escrito al Comité las proposiciones que tengan por conveniente, y con un mes de anticipación los extraordinarios.

Art. 36.º—En los Congresos, el Comité estará representado por la Comisión Ejecutiva cuyos individuos tendrán voz, pero no voto, y no podrán representar a ninguna Sección, ni formar parte de la Mesa del Congreso.

Art. 37.º—El Comité tendrá facultades para separar de sus cargos hasta el primer Congreso ordinario, donde dará cuenta de los fundamentos de su determinación, a cualquiera de los compañeros que formen la Comisión Ejecutiva.

## DE LOS CONGRESOS

Art. 38.—Los Congresos ordinarios de la Federación, se celebrarán cada año en la localidad que determine el Comité. Estos Congresos examinarán y juzgarán la gestión del Comité y resolverán sobre cuantas cuestiones se pongan al orden del día. Salvo casos muy urgentes, no se tratarán en ellos otros asuntos que los indicados en la convocatoria.

Art. 39.—Los Congresos extraordinarios se celebrarán por acuerdo del Comité o a petición de una tercera parte de las Secciones al corriente de pago con la Federación. En estos Congresos, que se celebrarán donde acuerde el Comité, no podrán tratarse otros asuntos que aquellos para que fueron convocados.

Art. 40.—En el Congreso, cada Sección estará representada por uno o más delegados directos, debiendo ir provistos de su correspondiente credencial donde constará el número de individuos que representan.

Solamente tendrán derecho a estar representadas en los Congresos, las Secciones al corriente de pago con la Federación.

Art. 41.º—Los gastos de organización de los Congresos, irán a cargo de la Caja de la Federación, pero los de los delegados los satisfarán sus respectivas Sociedades.

Art. 42.º—No se declarará constituido ningún Congreso, mientras no estén representados

## la mayoría de federados.

Las resoluciones de mucha importancia, no se tomarán por mayoría absoluta de representantes, sino por la de federados, votando las delegaciones por el número de individuos que representen.

Art. 43.º—A los Congresos podrán asistir los socios de las Secciones de la Federación, sin voz ni voto, ocupando los lugares previamente designados para los oyentes.

**REFERENDUM**

Art. 44.º—Cuando se tomen acuerdos de mucha importancia por escasa mayoría, el Congreso podrá acordar someter el asunto a un referendium entre los federados. También podrá el Comité someter a referendium, todos aquellos asuntos que estime graves e importantes, que afecten a la totalidad de las Secciones.

**DISPOSICIONES GENERALES**

Art. 45.º—Estos Estatutos son reformables, a excepción de su parte fundamental, por los Congresos o por la mayoría de los federados, en el caso que lo soliciten una tercera parte de las Secciones que estén al corriente de pago con la Federación, o a propuesta del Comité.

Art. 46.º—Cuando una Sociedad federada acuerde disolverse, deberá dejar en depósito, a cargo de la Federación los fondos y todo cuanto sea propiedad de aquella, lo cual le será devuel-